

La dualidad de la identidad iberoamericana

*Enrique Krauze · Carmen Iglesias · Tomás P. Vejo
Ignacio Arellano · Martín Ríos Saloma
F. Javier González Errázuriz · Moisés Naím*

Libros: claves en 10 minutos

El liderazgo según Kissinger · Cervantes de la A a la Z

Influyentes

*Milton Friedman
Jean-Paul Sartre*

Ciencia

*La nueva
física*

Educación del carácter

Emilio Lledó · Inger Enkvist

Sumario

LA DUALIDAD DE LA IDENTIDAD IBEROAMERICANA

04 Nuestra construcción cultural

Al margen de errores, injusticias y desventuras, algo valioso hemos construido a través de los siglos quienes a uno y otro lado del Atlántico hemos hablado, pensado, leído y escrito en español.

Por Enrique Krauze

14 El mestizaje

Las combinaciones raciales dieron lugar a un proceso cultural recíproco y enriquecedor. En la monarquía hispánica, tanto los españoles americanos como los españoles peninsulares eran súbditos del rey de España en igualdad de condiciones.

Ponencia de Carmen Iglesias

24 ¿Quiénes somos?

A esa pregunta, en Iberoamérica se ha impuesto el indigenismo con esta respuesta: «Descendientes de las civilizaciones prehispánicas». No es tanto un problema con España como de los países latinoamericanos con su propio pasado.

Por Tomás Pérez Vejo

36 Vigencia del pasado

Lo que nace de Hispanoamérica es algo absolutamente nuevo. No es Europa, no es el mundo indígena, es algo original: herencia basada en el mestizaje y cohesionada por la lengua y la fe.

Por Francisco Javier González Errázuriz

48 Desafíos del presente

¿Cómo podemos aproximarnos a la historia común? Eliminando los prejuicios de todo signo, positivos y negativos. Hay una serie de herencias que se pueden convertir en un tesoro compartido que debemos conocer, valorar y proyectar.

Por Martín F. Ríos Saloma

60 La literatura criolla

Más continuidad y menos ruptura: no es lo que sugieren los recientes estudios culturales, pero sí una lectura fiel de los textos. Lo aplicamos al caso de sor Juana Inés de la Cruz.

Por Ignacio Arellano

72 Estereotipos

Un historiador profesional no debe traspasar las marcas rojas que hay entre historia y memoria. En Iberoamérica esas marcas las traspasan una serie de estereotipos, o «verdades cansadas», como las llamaba George Steiner.

Ponencia de Manuel Lucena Giraldo

74 La brecha de la productividad

Mariano Jabonero, secretario general de la OEI, señala en esta entrevista que es preciso adecuar la formación universitaria en Iberoamérica a las necesidades del sector productivo.

Por Ignacio Fariza